
深圳达实智能股份有限公司 

投资者关系活动记录表 

编号：2023-06 

投资者关系活动类别 

□特定对象调研        □分析师会议 

□媒体采访            业绩说明会 

□新闻发布会          □路演活动 

□电话会议 

□其他  

活动参与方 

达实智能创始人、董事长、总经理-刘磅 

达实智能联合创始人、副总裁、董事会秘书-吕枫 

达实智能财务总监-黄天朗 

达实智能独立董事-孔祥云 

达实智能证券部总经理、证券事务代表-管小芬 

线下投资者：博时基金、财通基金、长城基金、长城证券、华泰资产、

明亚基金、深投控资本、万利私募、广东臻远私募、安信证券、中信

建投证券、招商证券、中国国际金融、中天国富证券、和君集团等机

构及部分中小投资者。 

线上投资者：全网公开 

时间 2023 年 9 月 6 日 16：00-17：30 

地点 公司会议室 

形式 网络视频直播+线上互动+现场交流 

交流内容及具体问答

记录 

一、公司董事长刘磅先生向投资者介绍公司 2023 年半年度概况及

未来经营展望。 

 

二、公司管理层与投资者进行交流互动： 

Q1：在面向企业总部及园区的创新建筑楼宇及园区解决方案

上，2023 年上半年公司签约及中标项目金额较去年同期增长

94.33%。创新板块业务增长非常快，未来 2~3 年，推动这一业务

持续成长因素有哪些？  

    A：2023 年上半年创新板块签约及中标金额快速增长已经证明

目前公司的创新方案和推广方法获得用户和市场认可。用户自主投

资建设的总部大楼和园区不单单是用来办公，也是彰显品牌价值、企

业文化、科技与创新的象征，所以企业总部和园区的用户对建筑智能

化方案的创新程度都有较高需求。公司将大型办公写字楼和企业园

区的智能化解决方案作为创新方向，带动自主产品创新，并且利用创

新取得的成功实践，逐步扩展到其他行业空间场景。 同时，再将创

新解决方案进行合理的产业延伸，向前延伸到咨询设计，向后延伸到

售后服务，增强解决方案竞争力，做大公司规模，为公司挖掘新的收

入增长点。 

 

Q2：深圳安信金融大厦是达实智能服务的企业总部案例之一。

安信金融大厦的建筑智能化解决方案除了包含公司 AIoT 平台等自

主产品的通用部分，还有一些定制化的部分。目前，公司的建筑楼宇



及园区解决方案中自主产品占比情况如何？未来如何提升自主产品

等通用部分的占比？ 

A：目前公司创新解决方案中建筑智能化解决方案 30%是包含

自主产品的标准化部分，70%是定制化部分。未来公司将通过创新

研发的空间场景控制系统，提高建筑智能化解决方案的标准化程度。

以达实智能大厦为例，传统方案是将大厦整体看做一整个空间，大厦

内 20 多个智能化子系统都需要进行定制化的开发导致解决方案中

定制化部分占比高。 

公司创新研发的空间场景控制系统则是将大厦分割成 200多个

具体空间单元进行智慧空间升级改造，例如大堂空间、办公室空间、

会议室空间等。大多数空间单元在各个企业总部及园区都是相同的。

公司服务企业总部及园区客户时，这些空间单元在解决方案中可以

成为通用标准化部分，从而公司可以实现对用户更低成本，更高质量

的智慧空间解决方案交付。 

 

Q3：公司是否因为对无自主产品的解决方案项目实行一票否决

制，导致公司 2023 年上半年签约及中标项目金额同比下滑？ 

A：2023 年上半年签约及中标项目金额同比下降主要原因是公

司对回款风险较高的项目、付款方式较苛刻的项目、不包含公司自主

产品的重点关注项目均实行一票否决制，不可以投标，助力公司健康

成长。 

 

Q4：碧桂园、恒大等地产企业暴雷是否对公司业务开展产生影

响？ 

     A：感谢您的提问，公司的业务与房地产行业景气度相关但关

联性不大, 2022 年度，公司来自房地产客户的营收占公司总营收的

比例较小，不到 10%，且房地产客户类型以华润、保利等央国企地

产为主。 

公司的业务与城市基础设施投资相关性较高。近年来国家不断

加大数字经济、新基建投入力度，物联网作为新型基础设施和数字基

础设施的重要组成部分，需求量也持续稳步提升。公司物联网产品及

解决方案将迎来新的市场机遇，公司将持续投入研发力量，实现物联

网业务的稳健发展，满足用户更深层次的需求。 

 

Q5：公司 2023 年半年报毛利率降低的原因？ 

    A：公司整体毛利率由上年同期的 28.68%下降至 25.14%，下

降了 3.54 个百分点。公司整体毛利率主要变动原因如下：（1）智

慧空间运营服务及其他业务毛利率 43.23%，较去年同期 74.59%

下降 31.36%，主要原因是达实大厦个别租户因业务调整退租导致

毛利率较高的租金收入减少，毛利率相对较低的智慧医院投资运营

类项目收入增加；（2）智慧空间产品及技术服务业务的毛利率为

64.67%，较去年同期 77.62%下降 12.95%，主要原因是公司部分

硬件产品原材料成本上涨；（3）智慧空间整体解决方案业务营业收

入占比 83.33%，此版块业务毛利率为 19.04%，与去年同期基本持

平。 

 

   Q6：请问公司 2021 年计提的恒大坏账的最新进展如何？  

   Ａ：2021 年底，公司涉及恒大的资产有 7.5 亿元。 经过对恒大

相关项目的评估，根据谨慎性原则，公司计提超过 80%的坏账准备 



随着政府介入及复工项目逐步增多，2022 年 1 月 1 日到 2023 年

6 月 30 日期间，公司已收回与上述 7.5 亿资产相关的款项 3000 余

万元。 

    公司将持续关注相关项目情况，并通过多途径积极回收剩余相

关的款项。 

  

   Q7：公司如何看待下游企业对智能化改造支出有周期性和不确

定性，如何保证公司智慧空间创新业务持续增长？ 

   A: 公司所处的建筑智能化行业是典型的大市场、小企业的行业，

行业集中度非常分散。公司虽然已经是建筑智能化行业的领先企业，

但建筑楼宇及园区市场总量巨大，市场现有空间足够保证公司实现

业务成长目标。 

 

   Q8：公司对人工智能的应用有哪些? 

   A：建筑智慧空间是人工智能应用的一个好的场景。公司的人工

智能相关产品已在成熟的商业领域成功应用，公司自主研发的

EMC007 中央空调节能控制系统采用主动寻优的 AI 人工智能、负

荷预测、设备故障诊断等 10 多个底层算法，通过对冷站所有设备及

相关参数的采集，结合负荷预测、模糊控制、制冷主机最佳能效点控

制等技术，实现对整个制冷机房系统的控制策略，大幅度提高能耗设

备的运行效率，以达到最佳节能效果。 

除此以外，公司自主研发的 C3-IoT 身份识别与管控系统、在地

铁应用领域率先研发的“AI 视频分析”技术等产品均在人工智能技

术的发展中不断迭代和更新。目前，公司基于物联网核心产品及相关

应用系统，在建筑楼宇、医院、城市轨道交通、数据中心、企业园区

等多个市场领域已得到客户充分的认可，也取得了不错的经济效益。 

未来，公司将持续加大人工智能在专业应用领域的研发及创新，

并以商业效益作为技术研发及推广的主要检测标准。 

 

    Q9：感觉公司目前股价被低估,管理层有没有市值管理的目标? 

    A： 感谢您的认可，公司一直非常注重投资者们的权益，公司

一直在加强公司价值呈现等工作。目前公司计划借鉴过去两年面向

企业总部和园区用户进行创新市场推广的成功经验，来跟资本市场

推广公司，并和投资者深入交流。企业总部和园区的用户通过每月一

场在达实智能大厦举行的现场交流会和体验活动,感受到智慧空间

创新服务的价值，接受公司的创新方案。以深圳及周边自建自用总部

办公大楼业务为例，2021 年及 2022 年公司共投标 37 个项目，中

标 22 个，总部大楼业务中标率高达 60%。  

    目前公司正在规划每个月面向投资者的固定开放日交流活动。

除此以外，公司也会积极和券商等金融机构共同举办走进上市公司

活动，让更多的投资者了解公司。 

    公司将会不断加强经营并不断提高公司核心竞争力，希望公司

价值可以在市场上得到合理的体现。 

 

    Q10：随着公司增加在创新产品和解决方案的研发投入力度，

未来几年会不会引入人工智能、AIoT 方面的人才？公司对人才有什

么培养机制？ 

     A：公司持续关注人才的培养，目前公司除了加强内部人才培

训，也会通过引进外部人才来助力公司自主产品的研发创新。在人才



培养机制方面，公司通过中华传统文化的学习，激发每位员工心中的

能量，让每位员工心中拥有成长原动力。公司也通过学习西方管理体

系，变革公司研发流程，提升研发效率，加强产品与解决方案的创新

力度，确保战略目标的实现。 

 

     Q11：定向增发的募资项目，今年有什么进展？ 

     A：在募集资金的助力下，公司核心平台及关键系统已投放市

场并得到验证，公司竞争优势得到持续提升。AIoT智能物联网管控

平台 V6.1 版本发布，平台架构采用“1 数字平台+3 边缘数据+N 场

景应用”理念，支持多租户 SaaS 化服务和私有化部署方式，已应

用于深圳地铁 14 号线，金蝶云大厦项目中。 

    C3-IoT 身份识别与管控系统研发持续升级，鸿蒙人脸终端开发

完成，使用国产化硬件、操作系统，支持国产平台运行，获得鲲鹏、

鸿蒙、飞腾等技术认证，已应用在立讯精密、信义玻璃、科大讯飞等

多个企业级项目中。 

    截止至 2023 年 6 月 30 日，公司实际已累计投入募集资金

27,184.49 万元。未来剩余募集资金也将有序投入到研发当中，按

照进度计划执行。 

 

关于本次活动是否涉

及应披露重大信息的

说明 

不涉及 

活动过程中所使用的

演示文稿、提供的文

档等附件（如有，可作

为附件） 

 

 

 


